



Felizmente capacitados

El Comité de Emergencia Municipal de San Francisco Menéndez y miembros comunitarios que han recibido cursos de capacitación y evaluación de daños y análisis de necesidades. Algunas de las capacitaciones comunitarias utilizaron la metodología SARAR que utiliza dibujos para ilustrar los problemas, sus causas y soluciones.

Más conocimiento y capacidad

Los buenos resultados que han tenido los Comités de Emergencia Locales en el occidente salvadoreño, no sólo se debe a su gran interés, sino también al extenso conocimiento sobre los temas de desastres que han ido adquiriendo en los últimos 3 años.

Cómo brindar atención de primeros auxilios a los heridos, cómo realizar una evacuación de forma segura, cómo evaluar los daños, cómo manejar un albergue temporal, cómo detectar riesgos y cómo procurar disminuirlos, son parte de los nuevos conocimientos que ahora tienen los integrantes de los comités.

"Con las capacitaciones que nos han dado nos han permitido tener un mayor conocimiento de cómo enfrentar terremotos, sequías, incendios e inundaciones", asegura María Dolores González, miembro del Comité de El Guayabo.

Tomando en cuenta que cada uno de los 20 Comités está conformado por un promedio de 20 miembros, significa que alrededor de 400 personas han sido capacitadas en materia de desastres en el municipio San Francisco Menéndez.

Una de las formas más efectivas y prácticas para capacitarlos ha sido la Metodología SARAR, que utiliza dibujos en láminas para ir explicando conceptos y creando historias. Este método también es útil para personas que no saben leer.

"Ahora estamos más preparados que cuando pasó la desgracia del huracán Mitch", afirma con orgullo Miguel Angel Hernández, poblador del caserío El Chino.

Con un ojo abierto

El excelente nivel de preparación que han adquirido los Comités de Emergencia Locales de San Francisco Menéndez quedó demostrado durante las inundaciones que produjo la tormenta tropical Isidore, en octubre del 2003.

"La reacción de las comunidades fue inmediata. No esperaron a que el agua les llegara al cuello", destaca Gloria de Calles, Directora de la Unidad Técnica de Desastres (UTD) del Ministerio de Salud Pública.

"Para el huracán Mitch, la gente esperó hasta que llegaran a evacuarlos. Esta vez no. Los Comités se pusieron en acción y ahí se nota que hay un enfoque de gestión del riesgo", indica por su parte Ociel García, también de la UTD.

No cabe duda que ahora los pobladores duermen con un ojo abierto, especialmente los que integran los Comités de Emergencia. "Lo primero que yo hago al momento de una emergencia es abocarme al lugar donde ha ocurrido la tragedia para ayudar a los necesitados", afirma con gesto heroico Corina Cea Larín, miembro del Comité de la Colonia Gracias a Dios.

"Si usted me pregunta cómo enfrentaríamos una calamidad, yo le diría que ésta ya no nos va a tomar por sorpresa", sentencia por su parte Leonidas Landeverde, poblador de Santa Teresa.

Lo cierto es que el nivel de organización alcanzado por la red de Comités de Emergencia Local es tal, que tanto el Comité de Emergencia Municipal de San Francisco Menéndez como el Sistema Básico de Salud Integral (SIBASI) de Ahuachapán (cabecera departamental), recibieron en el 2003 la "Medalla de Protección Civil" que otorga el Comité de Emergencia Nacional (COEN).

Aún así, la mejor medalla continuará siendo la mayor confianza y destreza con que los pobladores de este municipio pueden enfrentarse actualmente a un desastre natural.



Premio a la prevención

La Dra. María Eugenia Carballo recibe La Medalla de Protección Civil otorgada a la Red Sur de Salud (SIBASI de Ahuachapán) por el trabajo de atención, prevención y mitigación de desastres que se ha hecho en esta zona.